



Maalouf, Premio FIL
El francolíbanés Amin Maalouf, autor de la memoria y el exilio, cuya obra da voz a los desarraigados, fue galardonado con el Premio FIL de Literatura en Lenguas Romances 2025. **CULTURA (PÁGINA 15)**



¿Corredores? No. ¡Tramosos!
La app del Maratón de la CDMX registra cómo algunos corren sólo la primera parte, "desaparecen" y retornan dos kilómetros antes de la meta para recibir su medalla. **CANCHA**



■ Estragos en Coyoacán y Álvaro Obregón por la intensa lluvia del domingo.

Atienden en el sur estragos de tromba

ERNESTO JIMÉNEZ
Después de la tempestad no llegó la calma, sino la limpieza, el conteo de daños y el retiro de árboles.
Con 58.75 milímetros registrados en sólo una hora en la estación Tanque Lienzo, Álvaro Obregón fue la Alcaldía más afectada por la tromba que cayó el domingo en el sur de la CDMX.
Autoridades de la demarcación limpiaron calles y domicilios de las colonias Tlacopac y Atlamaya. El Alcalde, Javier López Casarín, dijo que al menos ocho vehículos resultaron dañados.
"La cantidad de agua que cayó, sumada a la basura que se sigue tirando, saturó los drenajes e hizo que saliera agua con presión de las coladeras y en una parte reventó una tubería", comentó.
En Coyoacán, las briga-

das se concentraban en el retiro de árboles. De los 22 árboles que se desplomaron, 7 lo hicieron en esta Alcaldía. En la Calle Felipe Carrillo Puerto, en la zona céntrica, un puesto de periódicos fue levantado por las raíces de un árbol que se desprendió de la tierra.
La Secretaría de Agua capitalina estimó que cayeron 17.3 millones de metros cúbicos de agua en toda la CDMX.
"La precipitación acumulada del mes de agosto alcanzó 226.69 mm, superior en 46 por ciento al promedio histórico de 154.68 mm. En tanto, la precipitación acumulada de enero a septiembre suma 743.81 mm, superando el promedio histórico del periodo, que es de 665.24 mm", señaló.
CON INFORMACIÓN DE ISAAC FLORES

Cae 63% inversión pública en julio

CHARLENE DOMÍNGUEZ
El gasto del Gobierno federal en inversión pública cayó 36 por ciento entre enero y julio de 2025 respecto al mismo periodo del año anterior. Y si se compara solamente la inversión del mes de julio, la caída es de 63 por ciento, pues pasó de 109 mil 722 millones de pesos gastados en ese mes de 2024 a 42 mil 206 millones de pesos en este año, según datos de la Secretaría de Hacienda.
La dependencia dijo que parte de la reducción está explicada porque 2024, el año de comparación, fue atípico por la inversión asociada con el cierre de la administración pasada.
Adriana García, de "México, ¿Cómo vamos?", destacó que la caída obedece al proceso de consolidación fiscal del Paquete Económico 2025 y, dado que no hay una reforma fiscal, el Gobierno federal sacrifica el gasto en inversión pública y no el gasto corriente.
La inversión física pública —que incluye el gasto de los entes autónomos, dependencias, empresas productivas del Estado, entre otros— se situó en 441 mil 917 millones de pesos, entre enero y julio de 2025 con una caída de 36 por ciento real anual.



Otra mirada a Debanhi
Los padres de Debanhi, quienes acusan que su hija fue asesinada en 2022, protagonizan un documental donde cuentan los sueños y vida intensa de la joven. **GENTE**

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O



■ El diputado Sergio Gutiérrez, la Presidenta Claudia Sheinbaum, el titular del Poder Judicial, Hugo Aguilar, y la senadora Laura Castillo, morenistas, ostentaron anoche el control de la 4T en la ceremonia de toma de posesión de la nueva Corte.

Consuma Morena control de los tres Poderes de la Unión

Todo el poder

Se profundiza la 4T, dice Sheinbaum; "trabajaremos de la mano", ofrece Aguilar
CLAUDIA GUERRERO Y JORGE RICARDO

Después de tres décadas de alternancia y contrapesos en los gobiernos que ahora son Oposición, Morena y sus aliados consolidaron ayer el control de los tres poderes de la Unión.
El Ejecutivo, encabezado por la Presidenta Claudia Sheinbaum; el Congreso, bajo conducción del diputado Sergio Gutiérrez y de la senadora Laura Itzel Castillo, ambos de Morena; y una nueva Suprema Corte, presidida por Hugo Aguilar, ex funcionario en la gestión de Andrés Manuel López Obrador, configuran la nueva estructura de poder. Anoche, en el salón de plenos de la Corte, las cuatro figuras simbolizaron la nueva relación denominada de "colaboración institucional" tras años de confrontación y descalificación del Gobierno de la 4T con el Poder Judicial.
"Trabajaremos de la mano", ofreció Aguilar.
Por la mañana en el mensaje con motivo de su Primer Informe de Gobierno, Sheinbaum sostuvo en Palacio Nacional que el proyecto de la 4T continúa y se expande. Al enlistar las 19 reformas realizadas a la Constitución en el último año, colocó como prioritaria la del Poder Judicial.
"La Cuarta Transformación no sólo continúa, sino que se profundiza. Se termina la era del nepotismo, corrupción y privilegios, y comienza una nueva era de legalidad y justicia para todas y todos", afirmó.
Desde Palacio Nacional y con empresarios como invitados, la Presidenta defen-



■ Con bastón de mando, los nuevos Ministros posaron antes de entrar por la puerta principal de la Corte.

dió la elección de juzgadores frente a varios de los beneficiarios que se dieron cita en el Patio de Honor.
En el primer asiento de la primera fila, el más cercano a la Mandataria, estuvo el Ministro Presidente Hugo Aguilar. Antes de ingresar al recinto, Aguilar rechazó el mote de "Corte del acordeón".
"Obtuve un gran número de votos de la ciudadanía y del pueblo que hoy estará presente para acompañarnos", dijo en entrevista.
En sesión solemne, el Senado tomó anoche protesta a las nuevas Ministras y Ministros de la Corte, así como a 869 juzgadores federales electos el 1 de junio, en un proceso marcado por los acordeones que indujeron votos y el registro de una participación de apenas el 13 por ciento del padrón electoral.
Durante la sesión del Senado, el panista Ricardo Anaya recordó en un discurso ante los nuevos Ministros que tomaron protesta, el origen de la reforma judicial y acusó que carece de legitimidad, enunciando cuatro irregularidades: creación de una mayoría artificial con base en órdenes de aprehensión, integración de comités de evaluación a modo, la imple-

mentación de una tómbola con una selección previa y la baja participación de votantes.
"No tiene legitimidad de origen la autoridad que emana de un proceso fraudulento, plagado de irregularidades; nosotros no venimos a descalificar de manera generalizada a más de 800 personas juzgadoras, sería injusto. Pero tampoco podemos callar", manifestó el panista.
La jornada que consumó la hegemonía de Morena en los tres poderes cerró cerca de la medianoche con la ceremonia de instalación de la nueva Corte. Al emitir su primer discurso como titular del Poder Judicial en el salón de plenos del organismo, Aguilar clausuró la etapa de confrontación que hubo en el pasado reciente entre los poderes de la Unión.
"Aunque la Suprema Corte es un poder autónomo e independiente, nuestra labor está profundamente vinculada con la de los otros poderes del Estado y con la sociedad en su conjunto", dijo. "La relación de esta corte con el Poder Ejecutivo y con el Legislativo será de diálogo. Diálogo respetuoso, colaboración institucional y absoluta independencia. Trabajaremos de la mano en los

Abren puertas de la Corte

JORGE RICARDO
Más de dos años después de que fueron cerradas por una manifestación de morenistas, las puertas principales de la Suprema Corte fueron reabiertas anoche, como un símbolo de la llegada de las y los nuevos Ministros.
Diez minutos después, entró la Presidenta Claudia Sheinbaum.
"Para nosotros abrir la tiene un significado muy especial, una puerta siempre sirve para recibir con amabilidad y con el corazón abierto a los visitantes y, en este caso, a los que claman y exigen justicia", dijo Hugo Aguilar, presidente de la Corte, tras abrir a las 22:48 las puertas.
Sheinbaum atestiguó la toma de posesión de Ministras y Ministros, acto que también presenció el Embajador de Estados Unidos en México, Ron Johnson, así como otros diplomáticos, gobernadores, legisladores y miembros del gabinete.
La visita del Ejecutivo a la Corte se interrumpió desde 2023, cuando Andrés Manuel López Obrador dejó de asistir al informe de Norma Piña, entonces presidenta de la Corte.
temas que fortalezcan los derechos y la vida democrática del País", afirmó.
CON INFORMACIÓN DE MARTHA MARTÍNEZ Y ABEL BARAJAS

Arremeten Xi Jinping y Putin contra EU

REFORMA / STAFF
TIANJIN.- Los Presidentes de China y Rusia, Xi Jinping y Vladimir Putin, criticaron a Estados Unidos y a Occidente en una cumbre que busca promover una gobernanza mundial alternativa, con Beijing como centro.
El Mandatario chino criticó el "comportamiento intimidatorio" de algunos países, en una alusión a EU. En la cumbre de la Organización

de Cooperación de Shanghai participó también el Mandatario ruso Vladimir Putin quien decidió la invasión militar a Ucrania y es acusado por Europa también de intimidación.
Además de China y Rusia, en esta cumbre concurren India, Pakistán, Irán y otras naciones asiáticas.
"Debemos abogar por un mundo multipolar justo y ordenado y por una globalización económica inclusiva", dijo el Mandatario chino quien llamó a "oponerse a la mentalidad de la Guerra Fría". Xi defendió el multilateralismo, la ONU y la Organización Mundial de Comercio.
Putin consideró que el foro revivió el "multilateralismo genuino" lo que, dijo, "sienta las bases políticas y socioeconómicas para la formación de un nuevo sistema de estabilidad y seguridad en Eurasia".

de Cooperación de Shanghai participó también el Mandatario ruso Vladimir Putin quien decidió la invasión militar a Ucrania y es acusado por Europa también de intimidación.
Además de China y Rusia, en esta cumbre concurren India, Pakistán, Irán y otras naciones asiáticas.
"Debemos abogar por un mundo multipolar justo y ordenado y por una globalización económica inclusiva", dijo el Mandatario chino quien llamó a "oponerse a la mentalidad de la Guerra Fría". Xi defendió el multilateralismo, la ONU y la Organización Mundial de Comercio.
Putin consideró que el foro revivió el "multilateralismo genuino" lo que, dijo, "sienta las bases políticas y socioeconómicas para la formación de un nuevo sistema de estabilidad y seguridad en Eurasia".

de Cooperación de Shanghai participó también el Mandatario ruso Vladimir Putin quien decidió la invasión militar a Ucrania y es acusado por Europa también de intimidación.
Además de China y Rusia, en esta cumbre concurren India, Pakistán, Irán y otras naciones asiáticas.
"Debemos abogar por un mundo multipolar justo y ordenado y por una globalización económica inclusiva", dijo el Mandatario chino quien llamó a "oponerse a la mentalidad de la Guerra Fría". Xi defendió el multilateralismo, la ONU y la Organización Mundial de Comercio.
Putin consideró que el foro revivió el "multilateralismo genuino" lo que, dijo, "sienta las bases políticas y socioeconómicas para la formación de un nuevo sistema de estabilidad y seguridad en Eurasia".

